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ORDEN DEL DÍA: 

1. Verificación del quórum 
2. Aprobación del orden del día 
3. Plan de Acción de Menos Lluvias 

• Fenómeno del Niño 

I] 
ALCALO(A MAYOR 
OE BOGOTÁ D.C. ·-ll'llfMo Ot,lrtal' ce OC'tOOl'I CC A'"9ót 

re.tro•Cfi'UOCO 

4. Aprobación Política Pública de Acción Climática Bogotá 2050 
5. Avances modificación Plan Distrital de Gestión de Riesgos 2023-2050 
6. Aprobación modificación Registro Único de Damnificados y Afectados - RUDA 
7. Aprobación Plan de Acción Específico para la Recuperación - Decreto 186 de 2023 
8. Proposiciones y varios 

• Informe de Gestión Anual 2022 de la Comisión Distrital para la Prevención y 
Mitigación de Incendios Forestales 

9. Toma de decisiones 
1 O. Compromisos 
11. Conclusiones 

DESARROLLO: 

1. Verificación del quórum. 

El Dr. Felipe Jiménez Rangel Presidente del CDGR- CC, realiza la apertura de la sesión dando la 
bienvenida a los integrantes del Consejo Distrital para la Gestión de Riesgos y Cambio Climático. 

Como acto seguido toma la palabra el Secretario Técnico, Ingeniero Guillermo Escobar Castro y 
verifica la asistencia de los integrantes de la instancia o sus delegados, estableciendo que se 
cuenta con quórum de liberatorio y decisorio para adelantar la sesión citada. 

2. Aprobación del orden del día. 

Con respecto al orden del día, el Dr. Felipe Jiménez Rangel Presidente del CDGR- CC solicita a 
informar si existen observaciones al orden del día propuesto; frente a lo cual, el ingeniero Guillermo 
Escobar pone en consideración de los miembros de esta instancia, la propuesta de eliminación del 
Punto 5°. "Avance modificación del Plan Distrital de Gestión de Riesgos 2023 - 2050". 

Como soporte de lo anterior, manifiesta el Ingeniero Escobar que el IDIGER ha venido adelantando 
reuniones tendientes a socializar y validar el documento "Propuesta de moclificación del Plan 
Distrital de Gestión de Riesgos 2023 -2050", en el marco de las cuales se han formulado 
observaciones por parte de las diferentes entidades que hacen parte del Sistema Distrital de 
Gestión de Riesgos y Cambio Climático, siendo necesario realizar ajustes al documento en 
comento. 

----------

2310460-FT-080 Versión 01 

3 



ALCAL.OIA MAYOR 
ce BOGOTÁ O.C. 

1r1...-O<s1tta" ocn~ u l\lnOO'I 
'fc:tii'M'OClnJt't:O 

Menciona el Ingeniero Escobar que las observaciones más relevantes, corresponden a las 
efectuadas por la Secretaría Distrital de Ambiente y la Comisión lntersectorial de Gestión del 
Riesgo y que, por lo tanto, solicita autorización a los miembros de esta instancia, para presentar el 
avance de la "Propuesta de modificación del Plan Distrital de Gestión de Riesgos 2023 -2050" en 
una próxima sesión del Consejo. 

Con base en la modificación propuesta por el Ingeniero Escobar, el Dr. Felipe Jiménez, solicita la 
votación del orden del día por parte de los integrantes de la instancia, incluida la propuesta 
efectuada por el Ingeniero Escobar; la cual es aprobada por unanimidad por parte de los asistentes. 

Por lo tanto, se aprueba el siguiente: 

ORDEN DEL DÍA: 

1. Verificación del quórum 
2. Aprobación del orden del día 
3. Plan de Acción de Menos Lluvias 

• Fenómeno del Niño 
4. Aprobación Política Pública de Acción Climática Bogotá 2050 
5. Aprobación modificación Registro Único de Damnificados y Afectados - RUDA 
6. Aprobación Plan de Acción Específico para la Recuperación - Decreto 186 de 2023 
7. Proposiciones y varios 

• Informe de Gestión Anual 2022 de la Comisión Distrital para la Prevención y 
Mitigación de Incendios Forestales 

8. Toma de decisiones 
9. Compromisos 
1 O. Conclusiones 

3. Plan de Acción de Menos Lluvias- (Fenómeno del Niño) 

En este punto del orden del día, toma la palabra el Ingeniero Guillermo Escobar, director del 
Instituto Distrital de Gestión de Riesgos y Cambio Climático - IDIGER y procede a señalar que 
este tema será expuesto tanto por el IDIGER, como por la Empresa de Acueducto de Bogotá y 
Enel Bogotá. 

En primera instancia el Ingeniero Escobar realiza la contextualización, del ciclo conocido como "el 
Niño" y su fase opuesta "la Niña'' manifestando que son la causa de la mayor señal de variabilidad 
climática en la franja tropical del océano Pacifico, en la escala interanual. Indica que son 
componentes oceánicas del ENOS (Oscilación del Sur) que corresponde a la aparición, de tiempo 
en tiempo, de aguas superficiales relativamente más cálidas (El Niño) o más frías (La Niña) que lo 
normal en el Pacífico tropical central y oriental , frente a las costas del norte de Perú, Ecuador y sur 
de Colombia, tal como se puede evidenciar en la siguiente gráfica: 

231 0460-FT-080 Versión 01 

1 

1 

1 
1 



I] 
¡1,LCIJJ;ll.\ ~ 
De BOGQT,\ O.C. 

.... 11'1:t, 
.,.,,....0-11tr.v , ., Otl~t • 1111•~ 

'°~4Mt"1 C~• 

Gráfica No 1. 
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El Ingeniero Escobar informa que tenernos dos anomalías que se pueden estar presentando de 
manera particular: una que corresponde al fenómeno de la niña, la cual se caracteriza básicamente 
por el enfriamiento del Océano Pacífico, que en el país y particularmente en Bogotá aumenta las 
precipitaciones y fue lo que tuvimos desde el 2020 hasta mediados del mes de marzo de este año 
2023; y la otra, que corresponde a la que en este momento estamos entrando y que corresponde 
a una fase de anomalía del Niño, que concierne al calentamiento del Océano Pacífico y de manera 
particular para nuestro hemisferio correspondería a un déficit de precipitaciones particularmente 
en las regiones Caribe y Andina. 

Gráfica No. 2 
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Adicionalmente, el Ingeniero Escobar indica que básicamente esto se va midiendo por las 
organizaciones internacionales y dadas estas condiciones de temperatura a lo largo del tiempo en 
un sector particular, que es el que se ve en la línea cero de la anterior gráfica y que empiezan a 
ser de condición más cálida, nos va dando esta cond ición de fenómeno del niño. 

¿Qué es lo que nos están diciendo estas organizaciones internacionales? Que las fases más 
intensas se pueden presentar en el último trimestre de este año 2023 y se pueden agudizar en lo 
que corresponde a los primeros meses del 2024. 

Gráfica No. 3 
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Así mismo, añade que tal como se evidencia en la Gráfica No 3. el país ha venido teniendo 
diferentes condiciones del fenómeno del niño y de la niña. Para el periodo comprendido entre el 
2015 y 2016 el fenómeno del niño fue bastante fuerte teniendo en cuenta esas condiciones o 
parámetros de medición que se vienen desarrollando y pues lo que el I DEAM'"llos ha venido 
diciendo en sus boletines de predicción climática es que seguramente tenemos que adelantar 
acciones de prevención para atender las emergencias derivadas de estos procesos de déficit de 
lluvia. 
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Gráfica No. 4 
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Al respecto manifiesta el Ingeniero Escobar que en la imagen de la derecha de la Gráfica No 4, se 
puede evidenciar déficit en las precipitaciones, donde está en los colores cálidos, rojo, naranja y 
hacia la parte sur del continente, pues se empiezan a tener mayores condiciones de lluvia 
impactando todo este proceso con sequías e incendios forestales en algunos sectores del sur del 
país, pues podrían tenerse inundaciones y aumento de las precipitaciones; adicionalmente 
manifiesta que se verán afectados los sectores de agricultura , salud y sin lugar a dudas las 
condiciones económicas de los territorios. 

Gráfica No. 5 
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Con respecto a los pronósticos de lluvia, menciona el Ingeniero Escobar que el IDIGER actúa 
conforme a la información brindada por quienes tienen meteorólogos, a los modelos de Centros 
Europeos de previsiones Meteorológicos y a lo que corresponde para América, en cuanto a lo que 
nos da la Oficina Nacional de Administración Oceánica y Atmosférica (NOAA) y podemos 
establecer, pues cuáles serían las anomalías. Nosotros lo que creemos es que podemos tener un 
déficit en las precipitaciones entre el 40% y 50% de las condiciones normales de precipitación y en 
algunas condiciones extremas, hasta el 70% de descenso de estas lluvias. 

Gráfica No. 6 
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Hoy por hoy el IDEAM no nos ha dicho si hay una condición de débil moderado o de fuerte del 
niño, pero si ha generado una serie de mapas que son los que ustedes ven ahí en la Gráfica No 6 
y que en la medida en que va aumentando esta condición de influencia de esta anomalía, pues se 
va aumentando la condición naranja que corresponde a este déficit de precipitaciones. 
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Tal como se presenta en la Gráfica No 7, históricamente estos han sido los eventos de niño que 
se han presentado desde la década del 80 hasta acá, el último que habíamos tenido es 2018 -
2019, con cerca de un año de permanencia de este fenómeno, totalmente débil corno lo puso el 
IDEAM frente a los impactos que se habían presentado, pero pues no podemos dejar de lado lo 
que sucedió entre el 2014 y el 2016, que fue un evento fuerte y que impactó no solo el Distrito 
Capital , sino de manera general al país. 

í 
Gráfica No. 8 

A110111nli11~ ,1ri 1~ 1iracipili1t:l1111 IH1it1 h1 pre11e11ri11 tlo a1 Nlho ?O 15,~0111 
jFimiloa dol 20l!i) 

' A Á 9J. ICtGH 

7 

Oct~bre 201 S Hovlembre 2015 Diciembre 2015 Enero 2016 Febrero 2016 

2310460-FT-080 Versió1101 

9 



11 
Af.CAU)(A MAYOO 
DE BOGOT.I. D.C. 

r~O:Ws. •~ Qin~ n - ·,u"" 
,,~otlr-r.Jc• 

Precisamente de los registros que nosotros tenemos de precipitaciones de ese niño fuerte, dan 
cuenta las imágenes que ustedes observan en la Gráfica No 8. En esta se observa de manera 
particular que en el último trimestre de 2015 y hacia diciembre se tiene una disminución cercana 
al 90% de las precipitaciones acostumbradas en ese mes, situación que continúa para enero que 
es bastante seco y finalmente en febrero, que es el mes de menos precipitaciones. De esta manera 
ustedes ven en la imagen, cómo fueron las condiciones de menos lluvias en el Distrito Capital. 

Gráfica No. 9 
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nomiales y por óroa¡o de lo normal Cabe cl,)staca, el déffu 6e 11r,;as QUe se Jlle<..enlo en gran parte~ Oc<Mente c«i ancmaHas enlre 6Q'i. y 00!. 

po< debalo ce IQ wmalyen e\ su. de la dlJ<!aqcoo ariOITlalias enue 2-0¾ y 40%1)« deb¡jo de lo nom,al 

Tal como se observa en la Gráfica No 9, en abri l de este año, empezamos a ver cómo era la 
influencia del fenómeno del niño, teniéndose que la imagen del lado izquierdo corresponde a lo 
que esperábamos. Lo que efectivamente, precipitó se encuentra en la imagen de la mitad y esa 
variación es la que corresponde al mapa de la derecha, donde tuvimos un déficit de precipitaciones 
hacia el costado occidental de la ciudad y en la parte sur, en cuanto a Sumapaz y Usme 
especialmente. 
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Con relación al mes de mayo que es un mes bastante lluvioso, informa el ingeniero escobar que 
tal como se observa en la Gráfica No 1 O, hubo también déficit de las precipitaciones en las 
localidades del sur Occidente y Sur Oriente de la ciudad. 

Gráfica No. 11 
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Con respecto al mes de junio, informa que fue bastante deficitario en cuanto a las precipitaciones, 
tal como se puede observar en la imagen derecha de la Gráfica No 11. 

Gráfica No. 12 
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Continúa informando el Ingeniero Escobar, que tal como se muestra en la gráfica anterior, se 
cuenta con el resumen de históricos de las estaciones hidrometeorológicas, particularmente las 
pluviométricas donde las precipitaciones del mes de junio están por debajo de las precipitaciones 
históricas que corresponderían a la línea azul, y esto corresponde a toda la ciudad en esa condición 
de disminución. 

Menciona que conforme al pronóstico que se tiene frente a un fenómeno del niño típico, puede 
haber un déficit cercano al 80% entre julio y diciembre en estas zonas donde están los rosados en 
la imagen derecha de la siguiente gráfica, obviamente con diferenciación de tr imestres porque la 
lluvia se comporta de manera diferente en octubre, noviembre y siempre estaríamos en la segunda 
temporada de lluvias y creemos que van a ser condiciones de precipitaciones normales, donde en 
la imagen de la derecha está ese achurado amarillo. 
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Gráfica No. 13 
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Ya para lo que corresponde al primer trimestre del año entrante, donde el nino estaría muy 
consolidado, pues tendríamos un déficit generalizado en el distrito y entre abril , mayo y junio, que 
sería la primera temporada de lluvias del año 2024 entraríamos con un déficit importante de las 
precipitaciones y unas condiciones normales de las lluvias, sobre todo en la parte norte de la 
ciudad, tanto al Oriente como en el Occidente. 

Gráfica No. 14 
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Con respecto a los eventos asociados a menos lluvias, el Secretario Técnico, señala que las 
alteraciones en las precipitaciones se han venido notando en las emergencias registradas por la 
línea 123, por ejemplq, lo_s _<:leslizamientos han disminuido ostensj blemente ~alv_o_en...aqu.ell.Qs_días. __ _ 
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de precipitaciones mayores en los que tenemos un reporte cercano solo a 1 O deslizamientos de 
marzo a julio y ya se empiezan a incrementar los reportes de quemas de material vegetal y conatos 
de incendios forestales, como se muestra en la gráfica No 14. 

Para estas situaciones el Cuerpo Oficial de Bomberos de Bogotá junto con las entidades 
operativas, realizan un proceso de georreferenciación para cada uno de estos eventos, de esta 
~ n@a se evidencia que las localidades que más han registrado estas connotaciones de 
emergencia corresponden a Ciudad Bolívar, Bosa y Suba. 

Finaliza su intervención el director del ldiger, y cede la palabra al representante de la Empresa de 
Alcantarillado de Bogotá, para mencionar el tema de abastecimiento de agua durante el periodo 
del Fenómeno del Niño. 

Toma la palabra el Dr. Noel Valencia, de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá
EAAB, y en primera instancia hace un breve resumen del sistema de abastecimiento con el que 
cuenta el Distrito Capital, señalando que los sistemas de abastecimiento se encuentran por fuera 
del área de Bogotá. Es así, como las condiciones hidrometeorológicas a las que están sometidas 
esos sistemas de abastecimiento dif ieren en cierta medida de lo que está sucediendo dentro del 
área del Distrito Capital. 

Allnns 

Abastecemos 

SISTCMA IIORIE 
c,,tdil t/ ,.L11d-V..i.JJ,• 
.,VH.!«wdu.~..d• 

20,99 mu,. 
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Gráfica No. 15 
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El funcionario de la EAAB manifiesta que Bogotá tiene a nivel de abastecimiento de agua un 
sistema muy robusto. Un sistema que se basa principalmente en el almacenamiento de los 
embalses, acumulando el mayor volumen de agua en temporada de lluvias y disponiendo de ese 
volumen en temporada seca; actualmente el volumen que se tiene representa uno de los mayores 
de los últimos 1 O años, si se compara con los otros fenómenos del niño, allí sobresale el año 2014, 
en el cual Bogotá afrontó el fenómeno con un volumen importante en sus embalses. 

----------------
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Gráfica No. 16 

Volumen almacenado embalses sistema de abastecimiento 
2013-2023 

Teniendo en cuenta lo anterior, el representante de la EAAB refiere que esa entidad se encuentra 
tranquila frente a la problemática del Fenómeno del Niño, toda vez que año tras año se ha venido 
monitoreando. 

Manifiesta que el impacto que se ha tenido del fenómeno sobre los sistemas de abastecimiento ha 
sido muy bien manejado y que la capacidad de los embalses con los que cuenta la EAAB 
corresponde a 1 .194. millones de metros cúbicos, de los cuales al momento se tienen 731 millones, 
es decir que se cuenta con un volumen almacenado del 61,28%. Indica que otro tema que tiene 
como fortaleza Bogotá, es que tiene sistemas en diferentes regímenes de lluvia del país, eso quiere 
decir que los embalses se abastecen constantemente desde las diferentes zonas del país desde 
el mes de abril hasta el mes de noviembre. 

Aunado a lo anterior, menciona que, a través del área de hidrología aplicada, en la empresa se 
hacen todos los análisis de cuánto llueve, cuánto escurre, cuánto se puede captar, cuánto se puede 
embalsar y cuánto se tiene disponible para tratar en las plantas de tratamiento. De esta manera , 
refiere que la integración y la estrategia hidrológica con las cuales fue diseñado el sistema de 
Bogotá permite llenarlo y desocuparlo en un año; es decir que en un año se pasa por temporada 
seca y por una temporada de lluvias, y la EAAB lo que hace es recoger agua en las temporadas 
húmedas almacenarla y tenerla lista para la temporada seca. Sin. Embargo, si las temporadas 
secas se prolongan más de lo estimado, la EAAB cuenta con tres embalses: Tominé, Sisga y 
Neusa; los dos últimos son más pequeños, son de regulación anual; eso significa que en un año 
hay que llenarlo y al otro año se debe desocupar, mientras que el de Tominé es un embalse con 
sistema plurianual, que se llene y desocupa en varios años garantizando el suministro de agua en 
la ciudad de Bogotá. 
De esta manera, finaliza la intervención por parte de la EAAB y e l secretario técnico da la palabra 
a los miembros del Grupo ENEL Bogotá, para lo cual el Dr. Gaetano Manzulli menciona que a 

------t--.GntinuaGión el~ingeniero John Rey nos va ilustrar sobre los detalles-y- las---posibles- implicacienes~ 
del fenómeno del niño en el corto, mediano y largo plazo, en caso de ser intenso y prolongado en 
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el tiempo; luego vamos a ver la parte de gestión de la red eléctrica de distribución y la actividad 
operativa en campo. 

¿ Cuáles pueden ser los riesgos asociados al fenómeno del niño y cómo estamos preparados? 

Respecto de este interrogante, refiere el Dr. Gaetano que a nivel del Grupo ENEL existe un plan 
de gestión de riesgos que actualizan anualmente y abarca cualquier tipo de fenómeno. 

Posteriormente el Dr. Gaetano cede la palabra al ingeniero Jhon de la empresa ENEL, quien inicia 
su intervención manifestando que se va a enfocar en el impacto que genera el fenómeno del niño 
y la inhibición de lluvias en un sistema y una matriz de generación como la colombiana, donde se 
tiene predominantemente generación hidráulica; manifiesta que esta situación evidentemente 
afecta como tal la disponibilidad del recurso y por tal motivo, su uso debe ser adecuado para que 
las reservas que tenemos junto con las afluencias que llegan a los diferentes embalses nos 
alcancen para atender la demanda así como la generación de las plantas térmicas. 

Continúa informando el ingeniero Jhon, que el parque de generación colombiano tiene un 
porcentaje importante de plantas hidráulicas y el uso que tengamos, nos va a permitir identificar si 
podemos dar un parte de tranquilidad como lo hemos hecho en diferentes ocasiones desde el 
punto de vista del sector eléctrico en este fenómeno del niño. Indica que en la Grafica No 17, se 
presenta la información actualizada de las reservas hidráulicas, con la información de lo que ha 
ocurrido durante este año. La franja azul presenta la evolución de nivel agregado en este año, esto 
es, coger la información de todos los embalses que tenemos en el sistema para poder analizarla. 

Gráfica No. 17 

1 . Fenómeno EJ Nifto - Como nos afecta y cómo 
estamos preparados? 
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Indica el ingeniero Jhon que, con los datos registrados se puede evidenciar que hemos tenido un 
nivel de embalse que en promedio se ha comportado por encima de los históricos, lo cual nos 
permite determinar que vamos a afrontar satisfactoriamente la demanda. 

Con relación a la información que se encuentra a la derecha de la anterior gráfica, refiere que 
corresponde a la evolución de la cantidad de energía que todo el país ha consumido. Indica que 
en lo corrido de este año y en periodos anteriores hemos tenido unas tasas de crecimiento 
relativamente bajas. No obstante, refiere que a partir de mayo de este año se empezó a evidenciar 
un crecimiento exponencial; lo cual es coherente, con el impacto generado por el fenómeno del 
niño, pues todos sabemos que produce inhibición de lluvias e incremento en la temperatura. Este 
aumento se encuentra focalizado principalmente en zonas como la Caribe, donde tenemos 
temperaturas mucho más altas de lo normal, requiriendo hacer un mayor uso de equipos eléctricos 
para atender los ternas de refrigeración. 

Frente a interrogantes relacionados con: 

¿Estamos en una situación relativamente buena hacia adelante y qué podemos esperar para hacer 
una proyección? 
¿ Que nos puede estar pasando y cómo podemos estar enfrentando el fenómeno del niño en el 
sector eléctrico? 

Gráfica No. 18 

1 . Fenómeno 8 Niño - Cómo nos afecta y cómo estamos 
preparados? 
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El ingeniero Jhon menciona que tal como se puede ver en la gráfica 18, XM que es el operador y 
administrador del mercado, tiene unos modelos de simulación, los cuales, nos permiten identificar 
si podemos pasar o estamos en una condición difícil para poder atender la demanda desde punto 
de vista energético; es decir, si con los recursos que hoy en día tenemos, podemos satisfacer la 
demanda en una condición seca como la que implica el fenómeno del niño. Refiere que las tasas 
de crecimiento de la demanda, es decir, del consumo que tenemos todos los colombianos han sido 
mayores que las tasas de incremento de la oferta. Esto debido a problemas en el desarrollo de 
proyectos de generación y de transmisión asociados, que nos han llevado a que tengamos que 
atender el incremento de la demanda, con la misma matriz de generación, lo que ha entrado ha 
sido relativamente muy bajo, y eso digamos que genera claramente un estrés tanto desde el punto 
de vista operativo como desde punto de vista de mercado. 

Gráfica No. 19 

1. Fenómeno 8 Niño - Como nos afecta y cómo 
estamos preparados? 
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Retoma la palabra el Dr. Gaetano quien realiza un balance de los recursos con que cuenta el Grupo 
ENEL y las estrategias enfocadas en la atención de las emergencias, manifestando que, en caso 
de una contingencia, cuentan con un 40% de cuadrillas más, que hoy están enfocadas en trabajos 
ae mantenimiento preventivo para asegurar una continua mejora de la calidaa del servicio eléctrko. 
Estas cuadrillas se podrían poner a disposición para atender cualquier necesidad e incrementar 
casi en el doble la potencia de atención en caso de necesidad. 

Finalmente señala, que es importante la colaboración de todos en esta situación difícil, por lo que 
se están coordinando varias campañas con la Secretaría de Hábitat para poder tener un mensaje 
que sea el más claro fuerte y eficaz posible hacia las comunidades sobre el correcto y responsable 
uso de la de la energía eléctrica. 
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Seguidamente, toma la palabra el Secretario Técnico para referirse al Plan de Acción de 
preparación para la temporada influenciada por el fenómeno del Niño, el cual se encuentra en 
cabeza de la Secretaría Distrital de Ambiente con el apoyo del IDIGER, informando que será 
presentado a continuación por la Doctora Carolina Urrutía, Secretaria Distrital de Ambiente. 

De esta manera la Doctora Carolina Urrutia señala que el principal riesgo que se tiene en la 
temporada de menos lluvias son los incendios forestales, manifiesta que fueron de hecho lo que 
se presentó de manera más aguda en la última temporada del Niño que se tuvo y que en el 2016 
se presentó un incendio grave en los cerros orientales. Continúa manifestando que, para 
prepararnos, hemos estado trabajando en la comisión creada para ese fin entre todas las entidades 
que la conformamos y hay un plan de acción más amplio que tiene en cuenta todos los temas, 
como se hizo con la temporada de lluvias. 

hl 

Gráfica No. 20 
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Refiere que temporada de menos lluvia tenemos un plan que ya ha sido avalado por la mesa de 
trabajo para el manejo de emergencias y desastres, también en la Comisión Distrital para la 
prevención y-mitigación de incendios forestales, está en ejecución des e e pasado 16 ae junio y le 
hacemos seguimiento quincenal hasta el 24 de septiembre dependiendo de lo que vaya diciendo el 
IDEAM, sobre la intensidad del Fenómeno. 
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Gráfica No. 21 
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Señala la doctora Carolina Urrutia que dentro de este Plan se cuenta con respuestas de cada una de 
las entidades. Específicamente con casos de preparación para la recuperación en incendios 
forestales de gran complejidad, los cuales usualmente se presentan en los cerros orientales y en 
Sumapaz, pero también en zonas urbanas. Adicionalmente, informa que con frecuencia tenemos 
episodios de incendios forestales en los humedales del borde occidental particularmente en Bosa. 

Gráfica No. 22 
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Continúa manifestando que lo que se quiere es hacer una sola campaña distrital, en la que todas las 
entidades nos preparemos para afrontar la temporada más seca y tener claridad en donde reportar 
incendios forestales, que será siempre la llamada al 123; pero también, pensando en lo que nos 
presentó la EAAB y ENEL, desarrollar de ser necesario mensajes de ahorro y buen uso del agua y de 
la energía. Y con respecto a incendios forestales, menciona que se tienen estrategias específicas de 
mitigación, teniendo en cuenta que las especies invasoras son una de su principal causa; 
particularmente el retamo espinoso, respecto del cual constantemente se tienen cuadrillas efectuando 
su remoción y en temporada de menos lluvias se priorizan los cerros orientales, con recorridos 
liderados por el Unidad Administrativa Especial del Cuerpo Oficial de Bomberos de Bogotá -
UAECOBB. También se interviene la cobertura vegetal cuando es necesario y hacen recorridos de 
visualización para detectar posibles columnas de humo e identificar cómo apagarlos. 

De igual manera informa que se continúa trabajando en formación sobre gestión de riesgo por 
incendio forestal y en capacitación sobre los principales incidentes. 

Aunado a lo anterior, el Secretario Técnico señala que se cuentan con los recursos suficientes para 
la atención de aquellas emergencias asociadas a incendios forestales y no solamente con los que 
tiene la UAECOBB, sino también con el apoyo de los Bomberos Voluntarios y las acciones de los 
equipos que tiene la EAAB en zonas de reserva. Sin embargo, menciona que no se pueden dejar de 
lado aquellas acciones que seguramente se van a tener que afrontar entre agosto y septiembre, que 
son eventos asociados a vendavales y caída de árboles. Indica que los eventos que se han 
presentado se han atendido con el Jardín Botánico, con el apoyo de la Brigada de Atención de 
desastres el Ejército y los equipos que tiene el ldiger y la Defensa Civil. También informa que se 
adelantan procesos y acciones de apoyo en salud y atención tanto en la Secretaría de Salud como 
de la Cruz Roja Colombiana Secciona! Bogotá Cundinamarca. 

Frente a lo expuesto, pregunta el Dr. Felipe Jiménez Ángel, Presidente del CDGR- CC: ¿Por qué el 
panorama del Distrito es diferente a! nacional mencionado por el IDEAM y la Ministra de Ambiente? 

A lo que la Secretaria de Ambiente responde que, se debe a la geografía de la Capital, es decir, el 
panorama riesgoso es el de la zona norte del país, es Caribe, es la de la Cuenca del Río Magdalena, 
mientras que Bogotá sigue siendo extremadamente afortunada en términos tanto del régimen pluvial 
como del régimen de vientos, las lluvias vienen del ecosistema del bioma amazónico y no del bioma 
del Río Magdalena. Es así como en el Amazonas va a seguir lloviendo, por lo cual no se tiene la 
misma preocupación que en otras zonas del país. La preocupación mayor en Bogotá es por la 
deforestación. Sin Embargo, no se pude dejar de lado que tanto ENEL como la EMB, no solamente 
proveen servicios para Bogotá y estarán afrontando situaciones de distinta índole en los próximos 
meses y pro ao emente desde el Sistema Nacional de Gestión del Riesgo, se tendrán que brindar el 
apoyo en otras situaciones. Aunado a lo anterior, menciona que las hidroeléctricas y el sistema de 
abastecimiento y generación de energía, no se encuentran principalmente en el centro del país y por 
lo tanto el riesgo de incremento en los precios si es un riesgo por considerar, el cual no tiene que ver 
con la atención en general a la emergencia, pero si con el bolsillo de los bogotanos, porque justamente 
si hay escases en las hidroeléctricas que no están en el centro del país, s ino que están por fuera, 
esto afectará directamente a los bogotanos. 
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A continuación, interviene el Dr. Felipe Jiménez Ángel, y pregunta si por parte de la Secretaria de 
Desarrollo Económico se tiene algo programado para el tema de desabastecimiento alimentario. A lo 
que responde, la Secretaría de Desarrollo Económico, que efectivamente el abastecimiento 
alimentario de Bogotá proviene especialmente de Cundinamarca y la RAPE, y hasta el momento no 
se tienen proyecciones de desabastecimiento de alimentos para el periodo del fenómeno del Niño. A 
lo anterior el Dr. Felipe Jiménez Ángel, le solicita a la Secretaria de Desarrollo Económico que incluya 
el informe más detallado sobre las proyecciones de desabastecimiento alimentario en Bogotá bajo el 
Fenómeno del Niño en el Plan que está desarrollando la Secretaría Distrital de Ambiente y el ldiger. 

4. Aprobación Política Pública de Acción Climática Bogotá 2050 

A continuación, hace la presentación de la política pública de Acción Climático Bogotá 2050, la 
Doctora Carolina Urrutia, Secretaria Distrita l de Ambiente, mencionando que este es un tema 
excepcional porque por decreto la política que se llevará ante el Conpes de cambio climático debe 
ser aprobada para surtir su proceso en el Conpes, ante este Consejo. 

Señala también la Doctora Carolina Urrutia, que las entidades que hacen parte del Consejo han 
estado trabajando con la Secretaría de Ambiente en la producción de esa política pública durante el 
último año y medio y ya se cuenta con un documento muy consolidado con los productos y los objetos 
de cada una de las entidades y se está a la espera de los últimos conceptos de la Secretaría Distrital 
de Planeación en términos de enfoques poblacionales para la aprobación de productos. 

A partir de lo anterior, lo que se solicita aprobar por parte del Consejo es la presentación de la política 
pública ante el Conpes, sus productos específicos como entidades, las aprobarán en el pre-Conpes 
y Conpes como está establecido. Es decir, que en esta instancia no se aprobarán los productos de 
los que son responsables, sino en general la forma en la que desde el sector ambiente le estamos 
planteando a la ciudad la ruta de mitigación adaptación al cambio climático. Este tema se ha venido 
trabajando desde 2020, y ante el Consejo de Gobierno, se ha tratado en varias ocasiones el Plan de 
Acción Climática, que el ideal es dejar una senda para que la ciudad sea resiliente y haya mitigado 
sus gases de efecto invernadero de aquí al 2050. Esta Política Pública cuenta con un amplio marco 
normativo en el cual se encuentran, leyes a nivel nacional, acuerdos a nivel internacional y se tiene 
también desde el Consejo no solamente la declaratoria de emergencia climática sino el Acuerdo 811 
de 2021 , que habla de la descarbonización. 

Sobre porqué es importante tener una política pública de cambio climático, se abarcaba sólo en los 
temas distritales, pero lo cierto es que, como se muestra en la Gráfica No 17, esta semana se 
presentaron los 3 días más calientes de la historia en los últimos 15 días. La gráfica presenta las 
barras de colores que son las temperaturas promedio del mes de julio desde 1850, hasta 2010.Lo 
cierto es que se está viendo resultados mucho más acelerados en los cambios de temperatura en el 
planeta y en el impacto que eso tiene sobre el clima; es decir, señala la Doctora Carolina Urrutia, lo 
que los científicos habían pensado que iba a pasar en 30 años está pasando en 5 y por lo tanto no 
hay mucho tiempo para pensar en si somos o no grandes emisores y ¿Cuál es nuestra 
responsabil idad? 
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Gráfica No. 23 
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Manifiesta la Doctora Carolina Urrutia que la Alcaldesa Mayor, ha desarrollado una manera muy 
interesante de pensar frente a lo que llamamos "El Mundo de cambio climático y la responsabilidad 
diferenciada, pero comparlida de los países del norle que son los mayores emisores ele gases de 
efecto invernadero". Manifiesta que sin duda todos tenemos que emitir menos gases de invernadero 
porque si no lo hacemos todos, hasta esas pequeñas emisiones que Colombia emite, no vamos a 
lograr reducir el impacto en los próximos 100 años. Pero lo cierto es que los países del norte global 
deben financiar el desarrollo las tecnologías que necesitan para hacer una transición efectiva. 

En todo caso en Bogotá estamos pensando en asentar la ruta detallada de cómo llegar a ser carbonos 
neutrales, porque efectivamente creemos en esa responsabilidad común pero diferenciada. Lo que 
es importante mencionar es que desarrollar política pública hoy en dia, es imposible sin pensar en 
cambio climático, ya que este afecta salud, vivienda, afecta la forma que todos y todas nosotras 
estamos proponiéndonos de dejar una mejor ciudad y un mejor planeta . Por tal motivo no se puede 
pensar que esta política pública se puede formular sola, no es una polltica del sector ambiente, no es 
una política del ldiger, es precisamente un Conpes y una política pública distrital porque no hay forma 
de abordar nuestros sectores sin pensar en lo que está pasando con el clima. 
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Gráfica No. 24 
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Continuando con su presentación la Doctora Carolina Urrutia, menciona que el diagnóstico de la 
política pública, parte de la evaluación de los riesgos climáticos, esta evaluación identifica y evalúa 
los riesgos climáticos de la ciudad a nivel UPZ por UPZ, se conoce casi barrio por barrio cuáles son 
los riesgos que enfrentan los bogotanos de manera muy específica. También se cuenta con un índice 
de riesgo desarrollado por el ldiger, que marca cuáles son los mayores riesgos para adaptarse frente 
al cambio climático. 

Para profundizar un poco sobre el tema, la Secretaria de Ambiente refiere que lo que estamos viviendo 
hoy es el resultado de los gases de efecto invernadero del comienzo de la revolución industrial, hoy 
en día el calentamiento que estamos viviendo es de gases de hace 100 años, lo que estamos viviendo 
ahorita probablemente va a tener su resultado dentro de 100 años, los cambios que efectuamos son 
progresivos y no tienen un efecto inmediato. Sin embargo, lo que estamos viendo con lo poco que se 
emitía hace 100 años y la manera en la que hemos continuado emitiendo realmente es causa de 
mucha preocupación. 

Los principales escenarios que enfrenfa Bogotá son; en las zonas rurales se ve un aumento de 
temperatura de alrededor de O. 25° Celsius, eso cambia de manera fundamental la forma en la que 
se producen los alimentos, y la forma en la que se desarrollan las coberturas vegetales va a cambiar, 
as! como la composición en zonas rurales. 

En las zonas urbanas, por los procesos de endurecimiento se va a tener un aumento de temperatura 
de alrededor de O. 65º, que, aunque parece poco es mucho, va a ser realmente notable. Pero en 

------>-<og0t-á-es--d0Ade-se va-a- ver los mayores cambios en el régimen de-lluvias-en-la siucfad,-pm-ejernplo'---
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en el Occidente que tiende a ser la zona más seca en Bogotá se van a incrementar las lluvias hasta 
un 35%, en Sumapaz y en los Cerros Orientales van a disminuir en un 15%, eso va a ser que 
temporadas como la que se enfrentarán en los próximos meses de menos lluvias, de incendios 
forestales, y los riesgos anteriormente identificados vayan a ser muy pronunciados de aquí al 2040, 
es decir , lo que se presenta aquí sucederá de manera inevitable. 

Con respecto a lo que se ha hecho hasta ahora, la Doctora Carolina Urrutia presenta el siguiente 
balance: 

Gráfica No. 25 
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Continúa informando que se ha avanzado con el Índice de Riesgo para la Adaptación al Cambio 
Climático (IRC) ante los escenarios de cambio climático por medio de modelos específicos con 
análisis y mapas que nos identifican las amenazas climáticas barrio por barrio, tales como ; 
inundaciones, avenidas torrenciales, movimientos en masa que siempre han estado presentes. Sin 
embargo, menciona la Dra. Carolina Urrutia ,que en consecuencia del Cambio Climático estas se 
verán de manera más frecuentes y mucho más intensas, pero no son realidades distintas a las que la 
ciudad ha vivido durante todo su proceso de urbanización. 

Así, mismo-cambiaran las dinámicas en muchos escenarios como en lratenctón a personas mayores 
por ejemplo en la Secretaría Distrital de Integración Social, la atención específica para los niños va a 
cambiar mucho con los cambios de temperatura, van a ser nuevas situaciones en los que se va a 
enfrentar con picos de calor que nunca se han tenido de manera pronunciada en Bogotá y las 
temporadas de lluvia van a ser más frecuentes y mucho más intensas al igual que los incendios 
forestales. Esta es la base con la cual se le propone a la ciudad la estrategia de adaptación: cómo 
nos adaptamos a las consecuencias del cambio climático que ya son inevitables. 
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Por otro lado, también se tiene la agenda de mitigación que es la que traza la ruta para emitir menos 
gases de efecto invernadero, comenzando en el 2020. La ciudad no tenía un inventario de gases de 
efecto invernadero, no la había tenido durante los últimos 7 años. Para la conformación de este 
instrumento, rápidamente se definió la línea base que es el año 2017 y se modelaron cuáles son los 
sectores que producen más gases de efecto invernadero. 

Gráfica No. 26 
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Toda la caracterización de lo que la ciudad necesita frente al cambio climático y que se desarrolló 
desde 2020 fue un insumo clave para determinar la forma en la que se propuso el Plan de 
Ordenamiento Territorial - POT, que es el instrumento más poderoso que se tiene frente al cambio 
Climático. 
Con respecto a la anterior gráfica, la Secretaria de Ambiente, señala que la solución frente a 15% de 
la industria manufacturera y de la construcción, que se trató con la Alca ldesa Mayor, no va a ser sacar 
la industria de Bogotá, porque que lo que se quiere es que los empleos se queden, aunque en muchas 
ciudades y muchos países lo que han hecho es sacar la industria pesada para que bajen sus 
emisiones. Sin embargo, lo que se quiere es ayudarle a la industria a hacer más limpia, sin que tenga 
la necesidad de sacar esos empleos de Bogotá. Es así, que el plan de acción climática quiere una 
estrategia de mitigación y adaptación que no genere más pobreza, sino que precisamente tome en 
cuenta las necesidades de la ciudad para plantear una transición justa y gradual en su evolución para 
que no genere problemas ni en el sector productivo, ni en términos de pobreza. 

El único sector que ha incrementado sus emisiones es residuos sólidos y aguas residuales 
domésticas, estas últimas, no va a tener una solución hasta que no se haya concluido la construcción 
de las plantas de tratamiento. 
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A continuación, la Secretaria de Ambiente, presenta a los miembros de esta instancia, el camino hacia 
el carbono neutralidad, indicando que la línea azul que se ve en la siguiente grafica es lo que se llama 
en "El Mundo del cambio climático" el BAU el Business As Usual. 

Gráfica No. 27 
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La Doctora Carolina Urrutia, menciona que esta gráfica muestra, la situación si se partiera de la línea 
base que es 2017 y se continuará viviendo y habitando la ciudad exactamente de la misma manera. 

Cómo se evidencia en la parte izquierda, las emisiones tendrían esa escena de crecimiento hasta el 
2050, mientras en la parte derecha se estableció en que forma cada actividad debe reducir sus 
emisiones para alcanzar el carbono neutralidad, pero para poder cerrar esa brecha se podría partir 
de neutralizar nuestras emisiones, es decir el sembrar muchísimos árboles o de entrar a otros 
mecanismos de mercado o en el desarrollo de nuevas tecnologías Es así como se da la propuesta 
realizada a la alcaldesa de presupuestos de carbono, con el fin de dejarle a la ciudad un instrumento, 
que al igual que los presupuestos que define Hacienda año a año le den a cada uno de los sectores 
un presupuesto de carbono que se puede gastar cada año y de esa manera conocer el límite de 
emisiones y así no llegar al 2040 -2045 sin haber avanzado lo suficiente en nuestra agenda de 
mitigación. 

• Problemática: 

Con relación al diagnóstico de la política pública , menciona que la problemática es: Deficiencia en la 
implementación de acciones para lograr la carbono neutralidad, la resiliencia y la adaptación climática 
en Bogotá. Esta política pública gira en torno a una problemática ambiental relevante, con una 
estrategia para abordar sus causas mediante la reducción de emisiones de Gases Efecto de 
Invernadero y la definición de acciones para enfrentar sus impactos con medidas de adaptación y 
resiliencia climática, que para cada uno de establecieron las acciones correspondientes. 
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• Estrategia de Participación y Enfoques 

Se ha desarrollado una estrategia muy amplia de participación en la propuesta completa de política 
con la participación de casi 1000 personas en talleres con todos los enfoques necesarios (Ambiental, 
Territorial, Poblacional-Diferencial y de género) 

• Principales Factores Estratégicos: 

Gráfica No. 28 
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No se había pensado en la mitigación de manera centralizada, se pensaba en disminuir los gases de 
efecto invernadero únicamente a través de los grandes proyectos como el metro que tanto va a 
disminuir las emisiones, pero no se tenían acciones específicas para pensar por fuera de los grandes 
proyectos de infraestructura. Con respecto a la pérdida de atributos naturales en la estructura 
ecológica es importante la apuesta del POT de ampliar la estructura ecológica principal el 30% de 
reverdecer a Bogotá. 

• Objetivo general de la política 

Impulsar a 2050 la carbono neutralidad, la resiliencia y la adaptación climática en Bogotá D.C. 

• Objetivos específicos: 
1. Reducir las emisiones de Gases de Efecto Invernadero de Bogotá D.C. para alcanzar el 

carbono neutralidad a 2050. 
2. Reducir la vulnerabilidad de la ciudad ante las amenazas climáticas y hacerla resiliente al 

cambio climático. 
3. Mejorar la gobernanza y la gestión del conocimiento para la acción climática 

• Resultados y Productos: 
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Con respecto a los resultados y productos de la política pública, la Doctora Carolina Urrutia, menciona 
que para cada uno de los objetivos se establecieron resultados y productos para cada uno de los 
sectores de la administración distrital. Así mimo, menciona que cada uno tiene acceso a la 
presentación en la cual encontrarán las responsabilidades institucionales específicas para cada 
entidad. 

Gráfica No. 29 
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La Doctora Carolina Urrutia, hace mención que la política pública de aquí al 2050, cuesta alrededor 
de $58 Billones de pesos, y aclara que todo lo que está incluido en la política pública está financiado. 

Gráfica No 31 

3 Formulación de la Política Pública 

Objetivos espedflcos 

Reducir las emisiones de Gases de Efecto 
1 Invernadero de Bogotá D.C. para alcanzar J., carbono 

neutralidad a 2050 

R..clucir la vulnerabilidad de la ciudad ante las 
amenazas climáticas y hacerla resiliente al cambio 

climático. 
Mejorar la gobernanza y la gestión del 
conocimiento para la acción climJtica. 

TOTAL 

Seguimiento de la política pública: 
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Productos Costo aprox. 

24 

$58 
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27 
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Menciona la Doctora Carolina Urrutia, que se realizará seguimiento, con información cuantitativa, 
cualitativa y financiera, en la implementación de los enfoques poblacionales. Y se implementara el 
seguimiento de políticas públicas determinado por la Secretaría Dist rital de Planeación. 

• Evaluación de la política pública: 

Se realizará una evaluación intermedia, teniendo que es una política de largo aliento, por lo que se 
estableció con la Alcaldesa Mayor que se identificarán las fuentes de financiación sólo hasta el 2030, 
y se irá actualizando posteriormente, contando que la tecnología vaya disminución los costos de la 
implementación de la política pública. Y al final en el 2050 se evaluará el cumplimiento de esta. 

• Importancia de la Política Pública: 

Aporta al cumplimiento del Acuerdo 790 de 2020, que reconoce la emergencia climática como 
un asunto prioritario de gestión pública. 
Propende por el compromiso adquirido por el país de disminuir en 2030, el 51 % de las 
emisiones de gases de efecto invernadero con respecto a la línea base (año 2015). 
Busca favorecer la articulación legal e institucional para la gestión del cambio climático. 

------~ - P-0si0ilita-~a-a0aptaeión al eambio climático y reducir la vulnerabilidad-frente-a-sus-efecto 
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• Se vincula con otros instrumentos de planeación Distrital que buscan garantizar la calidad de 
vida de los ciudadanos. 

Finalizando la exposición de la política pública, la Doctora Carolina Urrutia, señala que, si los 
miembros del Consejo desean hacer una revisión más detalla del documento para poder votar 
posteriormente, es posible. Sin embargo, aclara que la votación que se solicita en esta sesión es para 
aprobar que la política pública siga su curso normal ante el PreConpes, y Conpes, teniendo en 
cuenta que estas instancias son el espacio técnico, en el cual se realizará la revisión detallada de la 
política pública y todos sus elementos. 

El Dr. Juan Mauricio Ramírez, pregunta, ¿Cuál es la razón por la que se requiere la aprobación por 
parte del Consejo para el proceso de la política pública?, frente a lo cual la Doctora Carolina Urrutia, 
responde, que debido a que esta política es un instrumento de cambio climático, y este es el Consejo 
Distrital de Gestión del Riesgo y Cambio Climático, debe decidir sobre estos temas. 

Igualmente, la Doctora Carolina Urrutia, aclara que lo que se estaría aprobando por este Consejo es 
que la Secretaría Distrital de Ambiente, como líder de la Política Pública de Acción Climática 2050, 
presente el documento ante el PreConpes. 

Solicita la palabra el Doctor José Fernando Franco Buitrago Gerente de Gestión Ambiental, Social y 
Atención al Usuario de la Unidad de Mantenimiento Vial, el cuál menciona la importancia que tiene la 
política pública en contar con alternativas de financiación para que las entidades vayan avanzando 
en el proceso de carbono neutralidad. 

Con respecto a lo mencionado por la UMV, la Doctora Carolina Urrutia , refiere que la transición de la 
UMV no está incluida en algún producto. Sin Embargo, la Doctora Alejandra Ucross, coordinadora de 
cambio climático de la Secretaría Ambiente, señala, varios de los productos que se concertaron con 
la Secretaría de Hacienda van en línea de entender muy bien cuáles son esas fuentes para 
financiamiento climático, empezando desde el presupuesto propio y la forma en la que se decide 
sobre el gasto público, pero también como la emisión de bonos verdes, la cooperación en la banca 
privada y otros tipos de financiamiento ,van a ser uno de los primeros temas que se van a trabajar 
muy pronto en el marco de la Política Pública. 

Aunado a lo anterior, la Doctora Carolina Urrutia, menciona que la política no identifica exactamente 
las fuentes de financiación, a todos nos pone la tarea desde Hacienda y a todos los sectores de 
priorizar nuestro gasto con ese fin. Desde la Secretaría Distrital de Ambiente se solicitó información 
particularmente a los sectores más emisores para modelar y con base en eso construir el inventario, 
si alguna entidad está interesada como lo hizo IDRD, en medir su propia h-uella ele carbono, puede 
contratar un estudio para hacerlo. 

Con respecto a la emisión de bonos, la Doctora Carolina Urrutia, señala, que la propuesta de la 
Secretaría de ambiente, tratada con la Alcaldesa Mayor, es que en el Distrito no se puedan vender 
bonos por las emisiones generadas dentro del mismo, a menos que vengan por aprobación del 
Consejo de Gobierno. Toda vez que cuando se venden los bonos lo que se está vendiendo es nuestra 
reducción de emisiones ,si vendemos nuestra reducción de emisiones nunca vamos a llegar a nuestra 
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meta, es decir dejamos de contaminar para que otro pueda contaminar y nos dé plata a cambio, esa 
es una propuesta que llevamos a la Alcaldesa Mayor y que de sacar nuestro decreto de presupuestos 
climáticos estaría ahí incluida esa prohibición, aunque esto no quiere decir que no se pueda, lo que 
quiere decir, es que no se pueda sin que sea una decisión estratégica de ciudad. Puede ser que, 
para construir el Metro, se decida vender bonos, pero que sean decisiones estratégicas, caso 
contrario, aplica a ENEL o a la EAAB, que tienen operaciones en ot ros países y por lo tanto nosotros 
sólo podríamos to.mar decisiones por lo que pasa dentro de las fronteras 

Finalmente, se somete a votación ante los miembros del Consejo, la aprobación para que continúe 
su proceso normal la Política de Acción Climática 2050, ante el pre Conpes y el Conpes. La votación 
se hace de manera nominal y se aprueba por unanimidad. 

El Secretario Distrital de Hacienda aprueba con la salvedad, de revisar el documento a presentar ante 
el PreConpes y de haber observaciones se puedan hacer los correspondientes ajustes. 

5. Aprobación modificación Registro Único de Damnificados y Afectados - RUDA 

Frente a este punto de la agenda, el Secretario Técnico del Consejo, Ingeniero Guillermo Escobar 
Castro, toma la palabra informando a los miembros del Consejo que en esta instancia se debe aprobar 
la modificación del Registro Único de Damnificados y Afectados, por la temporada de lluvias, el cual 
corresponde a una base de datos desarrollada por la Secretaría Distrital de Integración Social, sobre 
las condiciones de familias y personas afectadas por las emergencias. 

Atendiendo a la ampliación de beneficios a las personas afectas por estas emergencias según la 
declaratoria de Desastre Nacional ,la Secretaría de Integración Social, realizó el levantamiento de la 
información para mencionado registro. No obstante, menciona el Secretario Técnico del Consejo que, 
en el desarrollo de la valoración de esta información por parte de la Unidad Nacional de Gestión del 
Riesgo, solicitó ajustar la información de algunos posibles beneficiarios de estas ayudas, para ampliar 
esta situación el Secretario Técnico del Consejo, le cede la palabra la Secretaria de Integración Social , 
la Doctora Margarita Barraquer Sourdis, quien señala lo siguiente: 

La ruta que nosotros en el distrito tenemos para remitir la información al Registro Único de 
Damnificados, es a partir de la caracterización que hace la SOIS de todos los hogares que por 
cualquier emergencia se ven afectados en el distrito, esa caracterización se remite al ldiger, en donde 
se revisa y completa la información y la remiten al RUDA, tarea que se hace mensualmente. 

Con respecto a los beneficios que definió el Gobierno Nacional, para los damnificados por la ola 
invernal en el marco incluso de nuestro decreto emergencia. a continuación, les presentaré la 
información de los hogares damnificados. 

2310460-FT-080 Versión 01 

33 



~ l ooooT/\ 

792 

TOTAL 01 REGISTROS 
(hogarnl 

11 
Al.CAI..DiA MAYOR 
DE BOGOT.4 D.C. 

r _,._C>rllr .. ffOttMl'ott,tftOOt 
1C,..olOClraJCko 

Gráfica No. 32 

REGISTROS R\JNDA 
-lll12-ll:rllllZI 

,.! I =~~ REGISTROS RUNDA ( Registros con inconsistencias) 

lt.gl.tro1 ~ ,«t.l: SOIS• 
IDIGOlatr.Yes 

--• ~ i f11f>M"M.t.et 
(11,o,lod,fiftla ... ...,..nw,t 

No nlM -.&u ~nporU,dQ 
porla1 SOIS• rMGDlon o1 
~•&aot.lnwm• 

TOTAL DE 111:0;1$ TlO S 
jMOIJUf 

J,t .. d• ho-g1r pot,ndlln p■H Fll.'l\l~t 111 bu, 
""'1)A 

X 
Ft411l1t.o.con kw:OM-l•l•nd.H 

(porcorngir) 

Desde la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo -UNGRD, nos devuelve una base de datos con 792 
registros y nos dicen que esos registros tenemos 247 registros que tienen problemas y que tenemos 
que revisar para mantenerlos dentro del RUDA. Al revisar los 792 registros encontramos que muchos 
de ellos son registros que ni el IDIGER, ni la Secretaría de Integración Social han remitidos a la Unidad 
Nacional de Gestión del Riesgo. Por otra parte, de los 792 registros, se identificaron que había 
información de damnificados del año 2012, 2013 o de fechas posteriores del 2023 en las que quedó 
enmarcada la calamidad pública. 

Depurada la base inicial, con los aspectos descritos anteriormente, arrojó un registro total de 545 
beneficiarios, es decir, que, de los 792 registros remitidos por la UNGRD, nos concentramos en los 
545 que sí estaban dentro del periodo del invernal y que sí habían sido remitidos por nosotros. De 
estos 545 registros encontramos que teníamos que hacer algunas correcciones en la actualización 
de la información de 263 hogares, permaneciendo así el total de 545 hogares que cumplen con los 
requisitos para ser inscritos en el RUDA y recibir el beneficio correspondiente que otorga el Gobierno 
Nacional. 

Con respecto a la presentación anterior, la Secretaría Distrital de Integración Social, y el IDIGER, 
solicitan a los miembros del Consejo aprobar los 545 registros como damnificados durante el periodo 
de Calamidad Pública en Bogotá (del 14 de noviembre de 2022 al 14 de mayo de 2023) con el fin de 
remitirlos a la UNGRD para que sean inscritos en el RUDA y a su vez puedan recibir la ayuda de 
carácter pecuniario que ofrece el Gobierno Nacional, para las familias afectadas. 

De esta manera el secretario técnico somete a votación la aprobación de 545 registros como 
damnificados durante el periodo de Calamidad Pública en Bogotá, la cual es aprobada de manera 
arrá-ñime por los miembros del Consejo Distrital de Gestión del Riesgo de Dffsastres. 

6. Aprobación Plan de Acción Específico para la Recuperación - Decreto 186 de 2023 

Con relación a este punto, toma la palabra el Secretario Técnico del Consejo dando a conocer el 
balance final de ejecución del Plan de Acción Específico -PAE del Decreto 513 de 2022; Señalando, 
que inicialmente se programaron 47 actividades dentro del Plan de Acción Específico, con la 
formulación de un presupuesto inicial por valor de SETENTA Y TRES MIL CUATROCIENTOS 
NOVENTA Y CUATRO MILLONES DE PESOS M/CTE ($ 73.494.000.000). 
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Este presupuesto inicial se encontraba apalancado de la siguiente manera; 

• Recursos Fondiger por valor de VENTICINCO MIL DOSCIENTOS OCHENTA Y SEIS 
MILLONES DE PESOS M/CTE ($ 25.286.000.000); 

• Recursos propios de las entidades por valor de VENTITRES MIL OCHOCIENTOS TREINTA 
Y SIETE MILLONES DE PESOS M/CTE ($ 23.837.000.000) y; 

• Aporte de la UNGRD por valor de VENTICUATRO MIL TRESCIENTOS SETENTA 
MILLONES DE PESOS M/CTE ($ 24.370.000.000) suma que no se recibió por parte de la 
UNGRD. 

Programadas 

Actividades 

35 
Ejecutadas 

·cifras en millones de pesos 

Gráfica No. 33 

Plan de Acción Específico Respuesta 
Balance Recursos Programados-Ejecutados 

Decreto 513-2022 

PROGRAMADO 

$73.494 
~ Eioootados 
$22.277 

Continua informando el Secretario Técnico que de conformidad con la siguiente gráfica, y con 
respecto al balance de ejecución de actividades del PAE, de las 47 actividades programadas 
efectivamente se ejecutaron 35, y del presupuesto estimado, los recursos comprometidos para la 
ejecución de estas actividades, correspondieron a VENTIDOS MIL DOSCIENTOS SETENTA Y 
SIETE MILLONES DE PESOS M/CTE ($22.277 millones), de los cuales, Fondiger realizó 
apalancamiento financiero por valor de TRES MIL SETECIENTOS CUARENTA Y CUATRO 

-----Mlb.L.QNf;S_DE--PESOS M/CTE ($3.744.millones); y con recursos--de- las-entidades-se-eject1taron 
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actividades por valor de DIECIOCHO MIL QUINIENTOS TREINTA Y TRES MILLONES DE PESOS 
M/CTE($18.533.millones). 

Refiere el Secretario Técnico que con relación a los recursos asignados a las entidades que tenían 
compromisos en el marco del PAE del Decreto 513 de 2022, a la fecha se tienen compromisos 
pendientes por cierre administrativo, esto es que en el marco del Artículo 66 de la Ley 1523 de 2012 
las entidades asignatarias de recursos adquirieron compromisos con terceros, que a la fecha cuentan 
con ejecución física, pero no se ha finalizado el trámite de registro presupuesta! y pago. 

Estas entidades corresponden a: 

• Aguas de Bogotá - DOSCIENTOS NOVENTA Y CINCO MILLONES NOVECIENTOS 
SETENTA Y CINCO MIL CUATROCIENTOS SESENTA Y UN PESOS M/CTE ($295.975.461) 

• Jardín Botánico - SETECIENTOS SESENTA MILLONES CUARENTA Y CUATRO MIL 
NOVECIENTOS NOVENTA Y NUEVE PESOS MCTE ($760.044.999). 

Seguidamente, el Secretario Técnico refiere que los recursos Fondiger que no se ejecutaron en el 
Marco de la Calamidad Pública y que se encuentran en la Subcuenta de Manejo, deben ser liberados 
conforme al reporte de los cierres administrativos, para que se pongan a disposición de la próxima 
Junta Directiva del Fondiger. 

Con respecto al retorno a la normalidad, el Secretario Técnico de la Junta recuerda a esta instancia 
que, así como en el marco del Decreto 513 al 2022 se presentó y aprobó el Plan de Acción Específico 
para la respuesta, también se debe aprobar el Plan de Acción Específico de Retorno a la Normalidad, 
en concordancia a lo establecido en el Decreto 186 de 2023, que enmarca el retorno a la normalidad 
y según lo establecido en el Artículo 69 de la Ley 1523. 

Con relación a lo anterior, el Secretario Técnico, señala que posterior al 14 de mayo, fecha de 
terminación del periodo de atención a la Calamidad Pública, el ldiger, se reunió con las diferentes 
entidades participantes del PAE de atención y establecieron cuáles serían las actividades que según 
su necesidad se debía dar continuidad en el PAE de recuperación, y como resultado se establecieron 
las siguientes actividades que serán presentadas posteriormente por cada entidad solicitante. 
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Gráfica No. 34 -
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Frente a los recursos requeridos para el apalancamiento financiero de este PAE de Retorno a la 
Normalidad, el Secretario Técnico del Consejo aclara que para garantizar su financiamiento, se harían 
traslados presupuestales entre subcuentas, de los recursos no ejecutados en el marco del Decreto 
513 de 2023 y que conforme a la gráfica anterior, tal como se mencionó anteriormente se presentan 
dos casos particulares que corresponden a cierres administrativos del PAE de respuesta, con Aguas 
de Bogotá y Jardín Botánico, respecto de los cuales, se continuará con el trámite de cierre 
administrativo. 

A continuación, el Secretario Técnico, cede la palabra a cada una de las entidades para exponer sus 
necesidades para el Retorno a la Normalidad: 

• UMV $ 4.300 Millones de Pesos 

El señor Pablo Muñoz, Subdirector técnico de planificación y conservación de la UMV, señala que el 
objetivo de esta solicitud es continuar con la atención en el mejoramiento de la vía al Verjón en un 
segmento de 4. 7 kilómetros como se muestra en la gráfica (Línea azul y roja), mediante la instalación 
de fresado estabilizado en sitios específicos, por un va lor de CUATRO MIL TRECIENTOS MILLONES 
DE PESOS M/CTE ($ 4.300.000.000). Así mismo la UMV se compromete a atender con sus recursos 
misionales cualquier punto inestable que se pueda presentar en esta vía. 
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Gráfica No. 35 
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Por otra parte, el señor Pablo Muñoz, afirma que con respecto a la actividad del PAE -Decreto 513 de 
2022, correspondiente a la intervención de huecos y tapas de alcantarillas abiertas en vías con riesgo 
de inundación, serán atendidas por la misionalidad de la UMV. 

• Aguas de Bogotá $ 500 Millones de Pesos 

En relación con la solicitud de la empresa Aguas de Bogotá, el Secretario Técnico, menciona que los 
recursos solicitados son particularmente para darle continuidad a la actividad de prestación del 
servicio público de aseo en recolección, barrido y limpieza en los lugares que fueron afectadas por la 
temporada de lluvias. 

Gráfica No. 36 
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• Alcaldía Local de Santa Fe$ 150 Millones de Pesos 

El Secretario Técnico, refiere que los recursos solicitados por la Alcald ía Local de Santa Fe son para 
continuar la actividad 7.5, de señalización, aislamiento y protección temporal en puntos críticos que 
evidencien movimientos de remosión en masa presentes en la Localidad de Santa Fe. 

Gráfica No. 37 

Actividad 
7.5. Sel'\alización, aislamiento y 
protección temporal en puntos 
críticos en los que se 
evidencian movimientos en masa 
para proteger el paso vehicular 
y peatonal que se presenta en 
la Localidad de Santa Fe. 

Responsable: Alcaldía Local de 
Santa Fe 

Recursos: FONDIGER $150 
Millones 

• Jardín Botánico de Bogotá $ 380 Millones de Pesos 

La Dra. Martha Liliana Perdomo, Directora del Jardín Botánico de Bogotá, hace la presentación de 
su solicitud, señalando, que en esta temporada de lluvias se tiene un volumen bastante alto de 
volcamiento de árboles y de árboles en riesgo, eventos que fueron atendidos con los recursos 
transferidos por el Fondiger por valor de MIL MILLONES DE PESOS M/CTE ($1.000.000.000). Sin 
embargo, aún queda faltando un volumen bastante alto de conceptos técnicos emitidos por parte de 
la Secretaria Distrital aeAmbiente emitidos, en el marco de la Calamidaa Pública Decreto 513 ele 
2022 y que se encuentran pendientes por intervenir. Por tal motivo se solicitan recursos por valor de 
TRESCIENTOS OCHENTA MILLONES TRESCIENTOS CINCUENTA Y DOS MIL SEISCIENTOS 
DIECINUEVE PESOS M/CTE. ($380.352.619). 
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Gráfica No. 38 
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A continuación, el Secretario Técnico del Consejo somete a aprobación por parte de los miembros del 
Consejo, la aprobación del PAE de Retorno a la Normalidad - Decreto 186 de 2023, así como los 
recursos solicitados para su financiación y el cierre administrativo de las actividades pendientes del 
PAE del Decreto 513 de 2022. 

Conforme a lo anterior, de manera unánime se da aprobación por parte de los integrantes del Consejo 
Distrital para la Gestión de Riesgos y Cambio Climático. 

7. Proposiciones y varios 

Frente a este punto de la agenda, el Secretario Técnico del Consejo, Ingeniero Guillermo Escobar, 
menciona que se hará la presentación del informe de gestión del año 2022, de la Comisión de 
Incendios Forestales. 

A continuación, toma la-palabra la Doctora Paula Henao, directora (E) de Bomberos Bogotá, quien 
presentará el consolidado y el reporte general del informe de gestión anual de 2022, de la Comisión 
Distrital para la Prevención y Mitigación de Incendios Forestales. 
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Gráfica No. 39 
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En el 2022 se presentaron 235 eventos que reportaron dentro del Cuerpo Oficial de Bomberos de 
Bogotá a través del centro de coordinación y comunicaciones, se tuvieron afectaciones en 157.4 
hectáreas, en la presentación se puede observar la matriz general y el reporte por localidad donde 
las mayores afectaciones se presentaron en las localidades de Usme, San Cristóbal, Ciudad Bolívar 
y Basa. 
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Por otra parte, menciona la Doctora Paula Henao, con respecto al proceso de institucionalización de 
la gestión de riesgos y cambio climático en el Distrito Capital se llevaron a cabo cuatro actividades 
equivalentes al 96% ,en el proceso de conocimiento de riesgos y efectos del cambio climático se 
llevaron a cabo 14 actividades equivalentes al 89% donde se destacaron la realización de campañas 
de prevención de incendios forestales ,en el tercer proceso de reducción de riesgos se desarrollaron 
cuatro actividades que se cumplieron en su total idad al 100 % , la intervención de la cobertura vegetal, 
se desarrollaron proyectos de investigación para el control de especies pirogénicas, se realizaron 
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acciones para el control del complejo invasor y pirogénico del retamo y se implementaron procesos 
de capacitación comunitaria en la localidad de Sumapaz. 

En el proceso de manejo de situaciones de desastre o emergencia se llevaron a cabo 3 actividades 
,cumpliendo con el 90% y dentro de las más destacadas fueron realizar los procesos de capacitación 
e intercambio de conocimiento para el fortalecimiento de la gestión de nivel interinstitucional, revisar 
la guía de actuación del servicio de respuesta de extinción de incendios, contar con un grupo de vigías 
forestales para la detección y vigilancia de columnas de humo, suministrar las herramientas y los 
equipos existentes y disponibles en el centro distrital logístico y reserva ,evaluar la viabilidad de 
instalar mecanismos de suministro de agua en los humedales que tengan mayor ocurrencia de 
incendios forestales 

8. Toma de decisiones. 

Icono Decisión 
El Consejo Distrital para la Gestión de Riesgos y Cambio Climático aprueba por unanimidad lo siguiente: 
·continuar con el proceso ante el PreConpes de la Política Pública d Acción Climática 2050. 

~ • La inscripción en el RUDA de la UNDGRD 545 hogares damnificados dentro del marco del Decreto 51. 
de 2022pra recibir la ayuda que ofrece el Gobierno Nacional. 
• El PAE de recuperación v los recursos para su financiamiento 

Síntesis: Aprobación Plan de Acción Especifico de Recuperación Decreto 186 de 2023 

9. Compromisos 
Conforme a los temas tratados en el marco de esta sesión no se establecieron compromisos para 
incluir en esta acta. 

10. Conclusiones 
En este estado de la reunión y agotado el orden del día, siendo las 5:30 pm del viernes 14 de julio 
de 2023 se da por terminada la sesión. 

En constancia firman, 

. . 

GUILLE 
Presidente del CDGR- ce 
Delegado Alcaldía Mayor 

Direct neral IDIGER • . 

Proyectó: Angélica Sierra Oclloa. Contratista OAP-Fondiger.\.. \ ~ \& 
------evis-ó;--Nelsen-daire-Rincón-Martinez~ efe de Oficina de Pla~ IDIGE~ 

Aprobó: Guillermo Escobar Castro. Director General IDIGER 
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